



## Le Programme Alimentaire Mondial (PAM) en République du Congo



### Qu'est ce que le PAM ?

Le PAM est la plus grande organisation humanitaire du monde et nourrit, chaque année, plus de 90 millions de personnes dans 80 pays, dont 58 millions d'enfants à travers les cantines scolaires.

Depuis sa création par l'Assemblée des Nations Unies en 1963, le PAM s'engage à rendre les systèmes alimentaires locaux plus efficaces et durables afin d'assurer que même les plus démunis aient toujours accès aux aliments nutritifs.

Les activités principales du PAM au Congo sont :

- la réponse aux situations d'urgence
- la sécurité alimentaire
- la nutrition
- l'approvisionnement et la logistique
- Le renforcement des capacités

Le PAM est présent en République du Congo depuis 1968. Après une période d'absence de sa représentativité au Congo à partir de 1994, il a réouvert son bureau pays en 2000 à la suite des conflits armés de 1997.

L'équipe du PAM est composée d'environ 50 personnes réparties entre le siège à Brazzaville et 4 sous-bureaux situés à Bétou, Nkayi, Owando et Pointe-Noire.

### Un programme pays 2015-2018 signé avec le Gouvernement congolais

A travers ce programme, le PAM s'attache à développer les capacités des partenaires et à renforcer la résilience des communautés et des populations vulnérables en offrant une protection sociale, en luttant contre la malnutrition, en appuyant l'agriculture et en assurant la gestion des risques et des catastrophes, dans l'optique d'un transfert durable des responsabilités au Gouvernement.

Ce programme répond aux objectifs :

- ⇒ du Plan National de Développement (2012-2016)
- ⇒ du Plan-cadre des Nations Unies pour l'Aide au Développement (2014-2018)
- ⇒ du Plan Stratégique du PAM pour 2014-2017
- ⇒ du Millénaire pour le Développement 1, 2, 3, 5 et 6 et de l'objectif de développement durable (ODD) 2 « Éliminer la faim, assurer la sécurité alimentaire, améliorer la nutrition et promouvoir l'agriculture durable »

Il a été établi en fonction de la stratégie pays 2014-2018, fruit de longues consultations avec le Gouvernement et les partenaires.

**En 2015, le PAM a apporté une assistance à plus de 180 000 personnes vulnérables en République du Congo**

# Les programmes du PAM au Congo

## Actions humanitaires et développement

### L'alimentation scolaire

#### **Offrir chaque jour un repas chaud aux enfants les plus vulnérables**

Ce programme vise à accroître la sécurité alimentaire et appuyer l'accès à l'enseignement primaire et la rétention scolaire notamment grâce aux cantines scolaires. Il appuie le Gouvernement dans la mise en place d'une politique nationale d'alimentation scolaire. Depuis 2015, les cantines scolaires prennent en charge des enfants autochtones dans les écoles ORA (Observer, Réfléchir, Agir) de la Likouala. L'objectif d'ici 2018 est d'assister 115 000 enfants.

Le PAM va démarrer un programme d'appui aux petits exploitants afin d'accroître la production agricole locale. Il a également pour ambition de réduire la malnutrition en luttant contre les carences en micronutriments chez les enfants scolarisés.

### Les filets de sécurité alimentaire

#### **Des bons mensuels aux ménages les plus vulnérables**

Mis en oeuvre par le Ministère des affaires sociales avec le soutien du PAM, ce programme fournit aux ménages les plus vulnérables des bons électroniques échangeables contre des vivres auprès des boutiquiers. En 2016, le programme assiste plus de 36 000 bénéficiaires et s'est étendu à Owando et Sibiti.

### La nutrition

#### **Apporter un soutien nutritionnel**

Ce programme vise à soutenir les personnes vivant avec le VIH ou la tuberculose qui reçoivent un traitement et qui souffrent de malnutrition, et à prévenir la malnutrition chronique chez les femmes enceintes, les mères allaitantes et les enfants de moins de 2 ans.

### La gestion des risques et des catastrophes

#### **Conseiller, appuyer, accompagner**

Ce programme consiste à apporter un appui technique au Gouvernement pour améliorer la gestion des risques et des catastrophes.

### L'assistance aux réfugiés

#### **Apporter une assistance alimentaire aux populations réfugiées**

Le PAM assiste dans la Likouala les réfugiés en provenance de la République Démocratique du Congo (RDC) et de la République Centrafricaine (RCA) en distribuant des rations de vivres.

En 2015, le PAM a assisté plus de 35 000 réfugiés.



### Quelles perspectives ?

**L'appropriation des projets par le Gouvernement** du Congo à travers les différents Ministères concernés.

**La mise en place d'un programme d'alimentation scolaire basé sur la production agricole locale** en étroite collaboration avec le Ministère de l'Agriculture et de l'Élevage.

**La mise en place d'une politique nationale sur l'alimentation scolaire** avec le Gouvernement du Congo par le biais du Ministère de l'Enseignement Primaire et Secondaire, de la Jeunesse et de l'éducation civique.

**La mise en place d'une stratégie de sortie des bénéficiaires du projet des filets de sécurité alimentaire** en vue de l'auto-prise en charge de ces bénéficiaires.

**Le développement de la fortification** des aliments de base (farine de manioc) pour combattre les carences en micronutriments de la population et l'élargissement de ce programme aux cantines scolaires.

**L'appui au Gouvernement dans la mise en place de mesures de prévention et de gestion des catastrophes naturelles.**